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! ! ! !走进上海外高桥第三发电公司
（下简称“外三”）的厂区，一块大屏
幕滚动显示着实时排放指标（单位：
毫克!立方米）：二氧化硫 "#$%&，氮
氧化物 "'$()，烟尘 *$)+。

这不仅是“全球最清洁的火
电”，甚至远低于天然气发电的排放
指标。近年来，通过坚持不懈的创
新，“外三”解开了火力发电在环保、
耗能、效益上不能兼顾的死结，在全
世界树起了节能减排的标杆。尤其
对“多煤少油缺气”的中国而言，“外
三”闯出了一条清洁高效利用煤炭
的现实路径。

"全球最清的火电厂#

按照我国最新实施的《火电厂
大气污染物排放标准》，煤电厂氮氧
化物、二氧化硫、烟尘排放量分别不
得高于 ",, 毫克!立方米、', 毫克!

立方米、&,（特定地区 +,）毫克!立
方米，其严格程度已远超美、日、欧
等发达国家水平。外三电厂的排放，

更远低于“史上最严”新国标。
传统火电对于二氧化硫等污染

气体的减排要付出相当的能耗，外
三通过脱硫烟气热能再回收利用，实
现了“零能耗”脱硫，电厂每年因此节
约的煤、水、电折合人民币 +(,,多万
元，被动环保变成了主动提效。
创造了多项世界纪录的外三受

到全球同行的关注。国际能源署清
洁煤炭中心总经理安德鲁·米切纳
赞其为“世界上最清洁的火电厂，甚
至显著优于天然气发电”。今年 (

月，美国工程机械师协会学术论坛
执行主席克里斯托弗·马赛拉也公
开表示，外三的成就证明了“世界上
最好的在网燃煤发电厂在中国”。

颠覆煤电"三高#之困
隶属于申能集团的外三拥有两

台 ",,万千瓦机组，提供的电能占
上海全市的 "!",，其年平均能耗水
平仅为 +()克!千瓦时，机组额定净
效率超过 %)$'-（含脱硫、脱硝）。外
三用现有的 ),,!机组，实现了国
外尚在研究中的下一代 (,,!高效
超超临界机组的期望效率。

清华大学热能工程系教授、清
洁煤专家毛健雄说，火电行业素有
“十年磨一克”之说。外三目前的能
耗水平，比德国、丹麦、日本、美国最
先进煤电机组的能耗分别低 #$&、
",、+#、&"（单位：克!千瓦时），相当

于领先一代至二代的水平，堪称“一
骑绝尘”。
外三的探索破解了煤电“高污

染、高能耗、高成本”的魔咒，使得煤
炭可以成为我国长期、低污染的能
源品种。外三总经理冯伟忠估算，按
照全国每年 +,亿吨发电用煤计算，
如果全国电厂都按照外三的标准进
行节能改造，每年可节省 ),,,万吨
标煤，减少 #,-的大气污染物排
放，火电对大气环境的影响几乎可
以忽略不计。

引领电力装备主导权
目前，华润、神华、大唐、华电等

四家集团与外三签订了全面推广技

术的合作协议。眼下，冯伟忠正带领
外三团队全力以赴“+'"工程”，计划
将设计供电煤耗降至 +'"克!千瓦时。
“高低位分轴布置的汽轮发电

机组”设计技术已获得国家发明专
利和美国发明专利。德国西门子火
力发电集团产品业务部首席执行官
罗兰·菲舍尔称该技术“是改革高污
染发电行业成为低排放绿色产业的
唯一机遇”，“如果能实践到工程中，
它将使中国成为世界火力发电技术
的领导者”。申能集团董事长王坚说：
“这项技术有望引领我国在全球下一
代电力装备工业的主导权。”

新华社记者 姚玉洁 郭敬丹

!据新华社上海 !月 "!日电"

!!!外高桥第三发电公司破解"三高#之困

“世界上最好的燃煤发电厂在中国”

卫宇晴是名体育特长生$今年中考却获长宁第一名$

让人们对特长生刮目相看!!!

! ! ! !延安初级中学应届初三毕业生
卫宇晴，考出了今年长宁区中考头
名的好成绩。没想到的是，她小学毕
业时是作为篮球特长生招入延安初
中的。多年来，她运动学习两不误，
坚持每天放学训练两小时，从不缺
席。在校担任少先队大队主席等职
务时，她多次代表学校参加市区级
作文、书法、田径、短绳等比赛，均获
得好成绩。
“体育特长生”，一个我国教育

领域特有的名称，是相对于那些考
试成绩出色的“学科特长生”而言
的，也是学校的特招生。那么，如何
才能让更多的特招生能像卫宇晴那
样真正做到全面发展呢？体育特长
会对人的一生有何积极作用呢？

体育不该是敲门砖
在小学生和初中生中遴选有运

动特长的学生进入初中和高中，而
且他们在录取时可以享受到文化成
绩考核的降分优惠，这历来是我国
初高中招生时的惯用做法。几乎每
所初中、高中都会有体育特长生、艺
术特长生、科技特长生等特招生。但
是，学校每每会在体育特招生身上
发现一个奇特现象。有的学生明明
是因为学校看中他有体育专项特长
才录取的，但一旦入学后，他们中有
的人就会千方百计逃避训练和比
赛，理由几乎都是千篇一律的“忙功
课”。学校想要他们在各级运动会上
争金夺银，他们却推三阻四。显然这
些所谓的特招生，只是把体育当成
进入名牌学校的敲门砖，一旦目的
达到了，便与体育运动“分道扬镳”。

王从连是进才外国语中学校
长，也曾担任了多年的进才中学校
长。进才高中排球、游泳、围棋等项
目很有特色，同样，进才外国语中学
现在也每年会招进游泳、围棋等特

长生，以实现初高中高水平运动项
目的衔接。王校长说，的确会遇到一
些功利的家长，报考时拍胸脯称一
定会让孩子参加训练，入学后则慢
慢远离了运动场。为此，学校使出了
与特招生签约的招数，要求他们必
须按约定参加校内外的运动竞赛，
还要在体育锻炼、专项发展上起到
引领和表率作用。“以此来与体育特
招生订‘君子协定’，多少有些无
奈。”王校长说。

关键是要家长支持
最近，+,"'国际校园足球邀请

赛在沪举行。在期间举行的一次有
关青少年足球的论坛上，有几个细
节颇受人关注。

一个是徐根宝讲的两件往事。
他说，小时候住在静安区，一条弄堂
里居然有 &支小孩子足球队。他在
北京少体校当教练时，一天夜里正
值唐山大地震，全北京城震感强烈，
没想到第二天一早，家长们就把小
队员们准时送到了球场，其中就有
后来国足当红球星高洪波。
教育部体卫司司长王登峰也说

了一件事。有一次他在日本考察，发
现带着娃娃在野外活动的年轻妈
妈，几乎没有穿高跟鞋的。原来，日

本妈妈特别放手让刚刚学会走路的
孩子就四处“撒野”，一旦有险情，不
穿高跟鞋的妈妈可以立即奔过去。
延安初中校长严洁说，要告诉

广大家长的是，卫宇晴是一个全面
发展的学生，女篮的训练、社会活动
的参与不会影响一个人的学习，反
而能促进学习。而且，卫同学作为一
个体育特招生，她能坚持训练，也是
与家长的支持密不可分的。

运动有助调节心理
上海中小学体育教材主编徐阿

根说，热爱体育运动不仅可以锻炼
身体，还能起到调节心理、健康生活
的作用，有时，心里有点郁闷、烦恼
或者上火，到操场上做做运动，可以
有效发泄许多不良情绪。“让孩子更
多地与球类接触、与操场为伴，需要
家长调整观念。从多年的教育实践
来看，毕业后与老师走得近的，时常
想回母校走走看看的，多半是爱好
体育的同学。甚至将来走上工作岗
位后能真正有所建树、和谐生活的
人，也绝大多数是那些在校期间热
爱运动的学生，因为他们从小就更
阳光、更健康。”徐老师说。

前几年，虹口区北虹初级中学
在六年级引入了击剑课和柔道课。吴

佩芸校长说，增设这两项对抗性的体
育运动的初衷，是觉得现在的孩子体
力、耐力都很差，体质也都很弱，因
此，想通过运动来提高学生的体质。
“然而，试点这三年，我们有了意外收
获。一方面孩子在体育训练过程中体
会到了体育精神，学会了如何承担责
任、团队合作，抗挫折的能力和毅力
也变得突出了。另一方面，不少孩子
意志力、体力都变得更好，学习注意
力更为集中，而体力的增强也能够对
抗学业繁忙带来的身体压力。”吴校
长说，其实，对于初中生而言，学业要
求还是相对合理的，整个学业进度的
安排并不是要求学生把时间都扑在
学习上，还是会有很多时间可以用于
自己的爱好，其中就包括体育运动。
尝到了“阳光体育”甜头的吴校长说，
学校正在逐步扩大击剑、柔道的试点
范围，并且陆续引入了篮球、花样跳
绳、垒球等各色项目。

运动与学业正相关
体育运动有助于身心健康，这

并非是一句空谈，而是有着科学的
依据。上海儿童医学中心曾针对
+,,, 多名上海小学生做了一项身
心健康的调查。“根据数据分析，我
们意外地发现了体育运动和学业成

绩有比较明显的正相关性，也就是
运动频率比较高的孩子，学业成绩
相对也会更好一些。”儿医中心儿童
健康管理研究所助理研究员张云婷
说，为了让研究更深入，去年起，该
中心将调查深入到了全市 (个区县
+)所学校，采集了 "$(万小学生的
身心数据及详细的各类运动频率
等。“目前，各项数据的初步分析研
究均显示，随着孩子运动强度升高，
学业水平升高会变强。”
以往的观念里，中国家长普遍

对体育特长生有成见，认为他们“四
肢发达头脑简单”，体育好的孩子通
常成绩都不会太优秀。张云婷说，其
实，在国际上体育对孩子的认知发
育和学业成绩的影响已有了很多研
究。“实验研究表明，有氧运动对大
脑的脑功能和记忆能力都是有促进
的。运动后，人体会分泌生长因子，
不仅促进人体骨骼、肌肉的发育成
长。其次，运动会对记忆功能等大脑
信号增强都有益处。”
张云婷说，卫宇晴在初中三年

从事的篮球运动，绝对就属于高强
度的训练，有助于大脑的发育。因
此，建议青少年每天至少进行 ),分
钟以上的中高强度有氧运动，每周
至少保证 &天参加高强度运动。

“篮球高人”成“特优生”并非偶然

! ! ! !中考生卫宇晴考了头名#但

她竟是体育特招生#这很有些出

人意料$ 好像体育特招生#天生

不可能成为学霸$ 而这样的%个

案&# 又被儿童医学权威报告所

佐证'((体育运动与学业成绩

呈较明显的正相关性$

通常#%优秀生&的帽子只戴

在学霸头上$ 哪怕有的同学篮球

打得再好)跑步速度再快#只要

考试不灵#还是会抬不起头*

体育与考试成了两条平行

线+ %体育从娃娃抓起& 每每难

以真正落地 # %德智体全面发

展&也常常变成片面强调分数第

一*问题主要还是出在我们的人

才观,育人观存在着偏差#以至

于体育尖子几乎很难与学霸们

平起平坐$

要让体育特长生真正在校园

里同样起到示范引领作用# 我们

还任重道远$ 如果卫宇晴这次没

能考得第一名呢+她在学校还会像

学霸一样受到同学的关注甚至仰

慕吗+ 阳光不偏爱#让体育把孩子

们培养得更阳光#让特长生能够真

正成为校园里的示范生吧$这才是

卫宇晴%个案&的普遍意义所在$

特长生和示范生 积 木

!"

本报记者 王蔚 马丹
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